

ensemble

Bulletin trimestriel
SAINT ÉTIENNE et FOREZ

2025 - 3

septembre, octobre, novembre 2025



Respire, Espère

Recevoir sa Paix pour agir avec espérance

Jean 20 versets 19 à 23

Voir page 7

le pourquoi de ces mots choisis
par Agathe, Alix, Anaël, Claire,
Jean-François, Jules,
Loïc/Shalom, Marc, Myriam,
Paul-Emile, Sarah



Photos © Patrick Balas



Le mot du Pasteur

Témoigner de la vérité Aujourd'hui !

Jésus nous donne cette promesse : « Le ciel et la terre passeront, mais mes paroles ne passeront point. »

(Mt 24.35)

Après une pause estivale, les activités vont reprendre dans l'ensemble dans notre communauté.

Ce sera aussi la joie de se retrouver avec d'autres paroisses du consistoire et de continuer à travers nos activités, à **témoigner du Christ** qui aime chaque être humain et qui nous appelle à la vie.

On aimerait reprendre dans un contexte de sérénité, car, les réalités du monde difficiles, nous renvoient souvent à une certaine impuissance. Notre foi peut progressivement se tarir dans ce monde changeant et parfois difficile à comprendre. On a l'impression de témoigner de la vérité dans le désert, parce que nous sommes comme dans un brouillard ou il est difficile de percevoir l'avenir.

Toutefois, nous pouvons nous réjouir de faire partie, malgré tout, du corps du Christ. Le corps du Christ c'est cette Église qui s'adapte à travers les siècles à diverses épreuves et contraintes. Son témoignage reste le même :

"Le Christ est Seigneur ".

Notre témoignage envers le Christ va aussi perdurer malgré tout. Nous pouvons avec confiance nous appuyer sur cette promesse du Christ : : "Le ciel et la terre passeront, mais mes paroles ne passeront point." (Mt 24.35). Jésus nous parle de la fin des temps, quand tout disparaîtra, même les éléments les plus concrets et durables de notre réalité : le ciel, et la terre. Ses paroles nous rappellent la prophétie d'Isaïe (51 : 6) : " le ciel se dissipera comme une fumée... en revanche mon salut durera éternellement et ma justice n'aura pas de fin ".
.../...

Le mot du Pasteur (suite)

Jésus par ces paroles se réclame de Dieu, Le Père, car au commencement de toutes choses, Lui, la Parole existait ; "la Parole était avec Dieu, elle était Dieu" (Jean 1 :1). Jésus peut dire cette prophétie et renforce ainsi l'idée que nous devons compter sur lui et sur sa parole, et non pas sur les choses de ce monde, qui passeront. C'est Lui qui a créé l'univers, et parle de ce qui est essentiel, le non périssable, "ses paroles".

Ces paroles ne passeront point, car elles sont solides, précieuses et efficaces. Nous pouvons les méditer, en vivre et témoigner avec confiance.

Ces paroles sont vivantes et transforment nos vies de l'intérieur. C'est bien à partir de sa propre foi nourrie de sa confiance en Dieu que Jésus nous adresse cette promesse montrant ainsi sa fidélité et un avenir certain pour chacun de nous. (Jérémie 29 :11, 12).

Il nous appelle ainsi, quelles que soient les circonstances, à puiser dans son Amour Créateur, afin de toujours témoigner de l'espérance et de la joie du ressuscité qui nous habite.

Jésus est fidèle, notre témoignage n'est pas vain.

Bonne reprise !

Gérémie NGUÉA

Dans nos familles

Baptême d'Elio Michallet, le 6 juin, au temple de Saint-Etienne.

Confirmations le 6 juin: Sarah Moyen, Gabriel Guilhot, Anaël Rialhon, Romane Magand

Cultes de consolation pour les décès de :

Marie Riboulon née Horn, Monique Soubeyrand née Jacquemond, Daniel Perbet, Marthe-Emilie Exbrayat née Charra, Jean-Claude Leclerc, Marie Russier, Pierre-Luc Pigat, Claudine Nayme née Bonhomme, Erica Mehrof née Cluny, Eliane Bojczuk née Riou, Odette Vincent née Bouillet.

Le mot du Président

La vie associative suit souvent le rythme de l'année scolaire ; en cet automne, certains d'entre vous commencent peut-être une nouvelle activité culturelle, sportive, ou autre. Pour les membres adhérents, et pour les bénévoles qui gèrent les associations, c'est donc une nouvelle saison qui s'ouvre.

Les Églises sont aussi concernées par ce rythme, qui se juxtapose avec le calendrier liturgique (qui commence le premier dimanche de l'Avent). Nous nous retrouverons en particulier le dimanche 21 septembre, pour les cultes de rentrée dans nos temples de Saint-Étienne et de Montbrison. Mais de nouvelles personnes nous rejoignent à tout moment de l'année, parfois pour un dimanche, parfois pendant quelques mois, et parfois encore pour très longtemps. Nous nous en réjouissons et essayons de les accueillir au mieux, de septembre à août !

Il y a aussi les « bénévoles » (un terme discutable par rapport à notre compréhension de l'engagement chrétien et de l'Église) qui donnent de leur temps et de leurs compétences pour que notre communauté puisse fonctionner. Là encore, certains arrivent ; d'autres poursuivent leur mission pour encore un certain temps ; d'autres, enfin, se préparent à passer la main, après avoir œuvré avec dévouement, fidélité et souvent une très grande discrétion, dans et en-dehors du Conseil presbytéral. C'est par exemple le cas de l'équipe de la permanence du mardi, qui assure un certain nombre de tâches de secrétariat et de comptabilité... À toutes et à tous, au nom de la paroisse toute entière, le Conseil veut manifester sa profonde reconnaissance. Merci pour l'ensemble de ce qui a été donné, de ce qui est offert aujourd'hui, et de ce qui sera partagé demain.

Laurent Péatier

Pentecôte 2025

Cette année, quatre jeunes des paroisses de Saint Chamond et Saint Etienne ont confirmé leurs engagements lors du culte.

Le pasteur de Saint-Chamond, Alain Pélissier, qui a aidé les jeunes dans leur démarche, a basé sa prédication sur les versets choisis par les confirmands et a conclu chaque partie par " *l'une des questions qui nous sont posées à chacun*"

1 Rois 19,11-13 *Élie et la brise légère*

"Si nous nous rendons disponibles, nous recevrons des signes, des gestes, des attitudes, des paroles réconfortantes. Des signes, des gestes, des attitudes, des paroles, posés là juste devant nous, dans les petites choses (...). Ces petites choses qui veulent nous faire grandir, nous relever, nous envoyer dans le monde. **Acceptons-nous, voulons-nous, ressentons-nous cette brise légère qui donne la vie ?**"

1 Samuel 17,41- 49 *David et Goliath*

"**Acceptons-nous, voulons-nous, ressentons-nous ce besoin de faire le point, de nous interroger sur notre propre comportement pour l'alléger de nos lourdeurs ?**La fin de David et Goliath, laisse de l'espoir, pour notre monde, comme pour chacun de nous."

Marc 12,28-31 *Les plus grands commandements*

"Ces deux plus grands commandements sont la base,(...). Ils posent un prérequis, tu aimeras ton prochain comme toi-même. Cela présuppose de s'aimer soi-même et de ne pas voir l'autre d'abord comme un concurrent, un adversaire, un ennemi, mais quelqu'un avec lequel on fait route ensemble.

Ces deux commandements sont un hymne à la liberté.

Sommes-nous en capacité de passer à la moulinette tout ce que nous recevons, tout ce que nous utilisons, tout ce que nous pensons pour ne rendre un culte qu'à Dieu seul ?"

Ps 23 1-3 *Le Seigneur est mon berger*

"Se mettre à l'écoute d'une parole autre que la sienne, demander de la force en dehors de soi, ouvre l'horizon, éveille la conscience.

Voulons-nous chercher une boussole ?

Et vous avez une réponse : Cherchez et vous trouverez !

Vous ne trouverez pas tout, parce que beaucoup de choses nous échappent. Vous trouverez l'élan pour construire la vie, construire la rencontre dans les situations et les circonstances qui seront les vôtres."

La place a manqué pour reproduire les versets. Consultez votre bible !

Brèves : cela va se passer...

Activités jeunesse

Pour les enfants du primaire, jusqu'à l'entrée dans l'âge adulte : rendez-vous le 13 septembre de 10 h à 12 h à la Maison de l'amitié. Ce sera la première séance de l'année pour l'école biblique et le catéchisme ; et les lycéens, étudiants et au-delà planifieront les rencontres à venir.

Cultes de rentrée

Ils sont prévus le 21 septembre à 10 h 30, au temple de Saint-Étienne et à celui de Montbrison. Tous deux seront suivis d'un repas Tibériade (chacun apporte un plat à partager... ou profite de ce que les autres ont apporté !)

Retraite du Conseil presbytéral

Le Conseil presbytéral passera le week-end du 27-28 septembre au Mouëtier Saint-Voy en Haute-Loire. Les travaux seront accompagnés par Marie-Christine Carayol, qui a notamment coordonné l'ouvrage "*Coopérer sur la durée dans l'Église locale. Faire le pari de l'unité par la diversité.*"

Tout savoir sur les activités de la paroisse

Cette année, vous pouvez consulter le livret présentant toutes les activités proposées par notre église locale sur notre site Internet (<https://saint-etienne-forez.epudf.org/2025/08/30/livret-des-activites-2025-2026/>) ou prendre un exemplaire papier dans l'un de nos lieux de culte. Plus généralement, si vous voulez disposer des informations les plus complètes et "à jour" sur les activités, n'hésitez pas à consulter le même site internet, rubrique "Calendrier général des activités".

De même, chaque mois, vous pouvez recevoir par mèl le bulletin consistorial "*Temps et Contre-Temps*". Signalez-vous auprès du secrétariat !

Enfin, il n'est pas possible de revenir longuement et en images dans "Ensemble" sur les temps forts vécus les dernières semaines... mais c'est possible toujours sur le site Internet, dans la rubrique "Actualités" !

80 ans de l'AFP

Le samedi 11 octobre, l'AFP fête ses 80 ans. Née en 1943 à l'initiative de familles protestantes et du pasteur dans un contexte difficile, son action a été « officialisée » en 1945. Elle est une actrice reconnue de la solidarité, notamment dans le quartier du Soleil. Un livre paraît pour en retracer l'histoire. Diverses animations sont organisées.

Plus de détails sur <https://www.afpsaintetienne.org>

Le Grand Kiff

Nous étions une dizaine de ligériens à avoir participé au grand kiff, cet été à La Force près de Bergerac. Il y avait des jeunes (« kiffeurs »), à qui le camp était destiné. Mais il y avait aussi des moins jeunes, qui ont participé à l'organisation en tant que bénévoles, et qui ont aussi vécu des expériences riches. Chacun a essayé de résumer son expérience en un mot, que nous vous proposons ici comme un bouquet.

Si vraiment ces mots vous semblent trop cryptiques, certains d'entre nous ont proposé une explication. Si elles ne suffisent pas, venez nous voir : nous serons heureux de raconter ce que nous avons vécu !

Joie : car c'est ce que l'on ressent quand on voit autant de monde rassemblé pour une seule et même cause aussi belle,

Partage : On a fait et on a vécu beaucoup de choses ensembles

Ressourçant : aller au culte tous les jours, prier avec plein de personnes différentes a conforté ma foi

Travail : jusqu'à 15 heures par jour !

Découverte : des gens, de l'organisation, de l'aspect technique et matériel de l'événementiel

Reconnaissance : envers les gens qui ont donné tout ce temps et tout ce travail, envers Dieu pour avoir eu la chance de travailler au côté de ces gens

Équipe : soudée, où tout le monde s'implique pour le même objectif

Croix huguenotes : au cou de tous les jeunes qu'on a vu défiler jour après jour, par exemple lors de la distribution des repas

Ressourcement : Le Grand Kiff, c'est un événement à part qui fait un bien fou, tant spirituellement, moralement que physiquement.

Tables : Il y en avait plus de 150, et je les ai toutes portées au moins une fois...

« **Safe place** » (désolé pour l'Anglais) car là-bas chacun était gentil envers les autres et c'était très convivial, tout le monde parlait avec tout le monde sans distinction !

Motivant : cinq jours pleins de rencontres et d'espérance.

Rencontres : car même en ne connaissant personne au début du séjour, je me suis rapidement fait des amis et j'ai rencontré des personnes vraiment sympas, gentilles et attentionnées.

Émerveillement : On a porté des tables et monté des tentes du matin au soir et un jour on a relevé la tête et Dieu était là au milieu de nous

Pour en savoir plus, vous pouvez regarder les vidéos sur la chaîne YouTube de l'EPUdF (ou demander à un jeune autour de vous de vous les trouver !) :

<https://youtube.com/playlist?list=PLHwY4Tyd4PvnULAjmvFTBRHKOWqa9qmOu>

Les concerts au temple

Un moment de partage et de rencontres

Il n'a échappé à personne que l'architecture intérieure et l'acoustique du temple étaient très favorables à la musique. C'est d'abord vrai pour les chants et les instruments au cours de nos cultes mais aussi pour des événements plus exclusivement musicaux. Il y a plusieurs types de concerts. Ces concerts sont à l'évidence une façon de faire connaître le temple, ils nous permettent d'accueillir, d'être partie prenante d'événements musicaux, qui peuvent avoir un caractère spirituel. Les mises à disposition payantes du temple permettent quelques rentrées financières. Les interventions du Conservatoire permettent d'encourager la formation des jeunes musiciens, de présenter des associations de solidarité et d'appeler des contributions financières.

Les concerts du Conservatoire relèvent d'un partenariat de plusieurs années avec l'association Louis Comte. Trois ou quatre concerts en fin d'année scolaire. On y entend de petits bambins faisant leurs premières armes musicales mais également des prestations de haut niveau musical très marquantes.

Cette même association Louis Comte organise des spectacles qui ont une dimension spirituelle. Cette année l'histoire du blues a fait l'objet d'une conférence-concert très appréciée mais malheureusement peu fréquentée. Nous sommes les premiers destinataires de ce type d'événement. Pour la première fois nous aurons un concert lors des journées du patrimoine. Depuis de nombreuses années un concert solidaire a lieu au début de l'Avent, cette tradition sera perpétuée.

Pour les derniers mois de 2025 les concerts au temple seront :

Journées du patrimoine 21 septembre à 16 h

Concert orgue et violon : Pierre Astor et Etienne Perrine ; sonates et concertos JS Bach

Samedi 4 octobre à 20 h 30 Soirée Gospel par l'ensemble Gospel Onden

Vendredi 10 octobre à 20 h Chœur Euterpia

Dimanche 9 novembre à 17 h Chœur Philaccorda : compositeurs d'Europe de l'Est. Œuvres *a capella* et accompagnées au piano

Dimanche 7 décembre 2025 à 16 h Concert solidaire au profit de l'AFP
Chorale "La mélodie des sources" : œuvres sacrées et profanes.

Groupe de jeunes du Consistoire : une date de reprise commune pour l'ensemble du consistoire est prévue le samedi 13 septembre à 10 h à la Maison de l'Amitié. Nous serons ravis d'accueillir vos jeunes. Cette rencontre permettra de faire connaissance, échanger sur les attentes et choisir le jour qui pourrait convenir pour les rencontres jeunesse.

Le mot des Trésoriers

Voici la carte postale de l'été de notre Trésorerie.

Côté soleil, plusieurs bonnes nouvelles :

La première, pour rappel, a été la vente début juillet du presbytère de la rue Charcot.

Ensuite, nous avons perdu la bonne habitude des premiers mois de l'année d'avoir plus de recettes par nos dons et moins de dépenses courantes que l'année passée. Heureusement en juillet et août nous avons repris ce bon chemin. En cette rentrée, prenons tous la bonne résolution de le garder longtemps !

D'autant plus qu'il nous a permis de verser à ce jour 5169 € de plus à notre contribution régionale qu'en 2024 (29169 € en 2025).

Côté nuages, Simonne puis Yvan ont dû bénéficier de repos et de soins. Nous connaissons tous leur engagement dans notre équipe du mardi matin qui comptabilise nos dons, les dépose en banque, et assure tant d'autres tâches discrètes. Nous les assurons de notre solidarité et leur souhaitons un bon rétablissement. Je lance un appel aux personnes qui aimeraient renforcer cette petite équipe : vous y trouverez sûrement de quoi nous aider, et il y a même un très bon café.

Et pour aider cette équipe de façon très pratique, choisissez un don mensuel par virement bancaire: autant de saisies manuelles supprimées, et une trésorerie aux recettes stables.

Merci.

Bien fraternellement,

René Pérache

Échos de la Fraternité œcuménique de La Fouillouse

Les membres ont voulu communiquer auprès des communautés ecclésiales. Un membre de notre Église a écrit un texte destiné au journal de la communauté catholique locale.

Deux participantes de cette fraternité nous la présentent :

" La rencontre est aussi souvent le lieu de la parole. Au cours d'un repas entre amis, nous avons échangé à propos de Dieu, chacun exprimant son questionnement. Pourquoi aujourd'hui, sommes-nous toujours en mode défiant ou prosélyte ? Déjà, nous pourrions penser à prier ensemble avec tout ce qui est commun entre nous.

Nous sommes tous rassemblés dans le Christ et unis par notre foi en Dieu.

Nous sommes convaincus que la paix entre les chrétiens peut être déjà un chemin qui nous conduira à la paix dans le monde.

Notre temps de prière œcuménique est organisé dans le respect de tous, autour des textes essentiels pour nos communautés chrétiennes : psaume et évangile du jour tirés de "Prions en Église". Il est complété par des prières issues du livre "365 jours" (éditions Olivétan) et agrémenté de cantiques. Chacun peut exprimer ses ressentis après la lecture de l'évangile. Nous pensons que cette prière nous fortifie dans la foi.

A tour de rôle, nous préparons cette réunion.

Ce temps de prière du mercredi constitue maintenant une fraternité œcuménique locale. Notre proximité nous permet des échanges solidaires entre nous.

Nous nous transmettons les propositions qui nous semblent intéressantes et importantes.

Par exemple, cette année, nous avons parlé du parcours Espérance proposé par le Diocèse pendant le temps de Pâques. Récemment, notre groupe est invité à aller dans les Cévennes afin de participer à l'Assemblée du désert à Mialet.

Cette fraternité est ouverte à qui veut venir prier avec nous : accueil à partir de 17 h 45, les mercredis dans les salles derrière l'église de La Fouillouse."

Marie Claude et Béatrice

Marché de Noël

Le **Marché de Noël** se tiendra, comme chaque année, le premier week-end de l'Avent, soit le **samedi 29 novembre** au temple de Saint-Étienne, de 10 h à 16 h 30.

Nous espérons pouvoir vous accueillir tout au long de cette journée, mais nous vous proposons, dès à présent, de passer vos commandes qui seront préparées et vous permettront de venir dans la journée, au moment qui vous conviendra.

Il y aura également d'autres produits sur place que vous pourrez acheter (vins d'orange, de noix, autres confitures, tisanes, cartes de vœux, d'anniversaire...., tricots, "bricolages d'art",)

Notre petite équipe a travaillé cet été, au gré des cueillettes, et continuera à l'automne.

Cette année, nous conservons les prix proposés l'an dernier pour les confitures et les gelées, mais il n'y aura pas de réduction par lots.

Confitures : abricots, fraises, myrtilles, reine-claude, confiture de Noël Gelées : cassis-groseilles, framboises, mûres, oranges	5 €.
Croquets, Sablés (sachets de 250 g)	6 € le sachet 15 € les 3 sachets
Cakes (gros, moyen, petit) Pains d'épices (gros, moyen, petit)	9 € le gros, 7 € le moyen 5 € le petit
Caillettes (sous vide, par deux)	7 € le sachet
Jacinthes	3 € pièce ou 7 € les 3

MERCI de passer commande auprès de Geneviève ROUANET
Tel : 06 88 59 45 65 ou genevieve.rouanet@orange.fr

Attention ! : date limite des commandes : le 1^{er} novembre 2025

Les ventes réalisées lors de ce Marché de Noël permettent d'apporter un **soutien financier** à notre paroisse. Il joint donc l'utile et l'agréable ! Au plaisir de vous régaler, vous réjouir, vous retrouver le 30 novembre.

Église Protestante Unie de Saint Étienne – Forez

21 rue Élisée Reclus 42000 SAINT ÉTIENNE
Tél : 04 77 32 76 78 courriel : acersef@free.fr
<https://saint-etienne-forez.epudf.org>

Le secrétariat est ouvert les mardis de 9 h à 11 h

Un pasteur est présent aux mêmes heures (hors vacances scolaires)

Pasteurs :

David VELDHUIZEN, 4 rue Marcel Sembat, 42100 SAINT ÉTIENNE
07 69 06 59 75 david.veldhuizen@epudf.org

Gérémie NGUEA 07 49 13 21 19 geremie.nguea@epudf.org

Aumônerie consistoriale du CHU de Saint Étienne :

Annie ANDRIA 06 13 84 72 98 aumonerie.protestante@chu-st-etienne.fr
Pour les autres établissements hospitaliers, s'adresser au pasteur

Aumônerie de la Maison d'Arrêt de La Talaudière :

Éliane ALBERT contact : s'adresser au Secrétariat ou au Pasteur

Président du Conseil Presbytéral **Laurent PEATIER** 06 80 37 88 79
laurentmalko@orange.fr

Lieux de culte et de rencontre :

Temple et salle Louis Comte, 21 rue Élisée Reclus, Saint Étienne
Maison de l'Amitié, 4 rue Marcel Sembat, Saint Étienne
Rue Marguerite Fournier, Montbrison

*Le bulletin consistorial **Temps et Contre Temps** paraît chaque mois.
Il est disponible dans les lieux de culte et sur le site de la paroisse.*

Chaque dimanche, un culte est diffusé sur RCF à 13 h.
Bourg Argental 105.1 - Montbrison 102.1 - St Étienne 94.7

Intitulé du compte bancaire pour les virements :

Société Générale EPUF Saint-Étienne - Forez
IBAN FR 76 3000 3018 4000 0372 6539 010